



**13 DE NOVIEMBRE, 2023
PRIMERAS PLANAS**



Asaltan a balazos en la México-Qro



Advierten poca capacitación de controladores aéreos



Éxito de la vacuna cubana Abdala, pese a campaña en contra



Biden pierde apoyo electoral entre la clase trabajadora



Morena confía en su poderío rumbo a 2024



Sheinbaum propone a empresarios de NL plan energético de 30 años



Samuel se registra como precandidato presidencial de MC



Surgen al menos 20 grupos criminales durante la 4T



'No habrá recortes continuos en tasa de Banxico'



Reconstrucción de Acapulco avanza paso a paso, no sin imponderables



Va Samuel por MC: ve al Frente "frito" y batalla con Morena; Ebrard no se anota



Acechan problemas de salud a Acapulco



Estiman llegada de 40 mil mdd por *nearshoring*



Ebrard deja esperando a MC; registra a Samuel García



Se acomoda el tablero



Ebrard tampoco va por MC... deja plantado a Dante Delgado



Terrorismo en México: Grillo



AMLO, tiene lista terna de ministras para la SCJN



INFORMACIÓN

SEP

- **La SEP se compromete a ampliar la conexión a la Red Edusat (La Jornada, p. 13)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Continúan suspendidas las clases en 2 municipios (La Jornada, p. 3)**
- **Afinan el regreso de mochila segura en el Edomex (El Universal, p. 19)**
- **Prepa IN apuesta por la educación de los mexicano (Reporte Índigo, p. 23)**

NORMALES

- **Estudiantes de Ayotzinapa bloquean Autopista del Sol (La Jornada, p. 12)**

MAGISTERIO

- **Se unen 100 maestros a huelga de senador (24-Horas, p. 6)**
- **Exige la CNTE al gobierno federal que cumpla su promesa de diálogo (La Jornada, p. 13)**
- **Van por apoyo a maestros ante ataques de alumnos (La Razón, p. 17)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/11/2023	1	13

La SEP se compromete a ampliar la conexión a la Red Edusat

LAURA POY SOLANO

Antes de concluir el año, 18 mil 855 telesecundarias y 5 mil 39 telebachilleratos contarán con equipos de conexión a la Red Edusat, lo que permitirá su acceso a programas y recursos educativos audiovisuales, informó la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya.

En su comparencia ante senadores indicó que se suscribió un contrato plurianual, por lo que el proceso de colocación de las nuevas antenas comenzó en septiembre y deberá concluir en diciembre. La funcionaria reconoció que los planteles “trabajaban sin tener las condiciones mínimas” para atender las necesidades educativas de sus alumnos.

Datos de la Dirección General [@prende.mx](#) de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalan que el objetivo es que 23 mil 894 planteles cuenten con antenas y decodificadores satelitales para recibir la señal de la Red Edusat –sistema de televisión con señal digital comprimida transmitida vía satélite– además de que se podrán grabar hasta 32 horas de programación y reproducirlas bajo demanda.

Asimismo mencionan que en 2021 y 2022 se realizó un diagnóstico de los planteles ubicados en los municipios de más difícil acceso en el país, por lo que se detectó que 98 por ciento de los planteles no recibían la señal de la Red Edusat.

Con el Proyecto de Renovación Tecnológica de Teleplanteles, indica [@prende.mx](#), se busca reactivar la señal a miles de escuelas ubicadas en las regiones urbanas y rurales de alta marginación del país y difícil acceso.

Al restablecer la señal de la Red Edusat en colaboración con las autoridades educativas de cada estado las que proporcionarán las condiciones necesarias para la operación del proyecto, asegura la SEP, “se beneficiará a un millón 452 mil 74 alumnos y a 92 mil 451 docentes”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/11/2023	1	3

Catástrofe en Guerrero

Continúan suspendidas las clases en 2 municipios

HÉCTOR BRISEÑO

Corresponsal

Acapulco, Gro., Marcial Rodríguez Saldaña, secretario de Educación en Guerrero, informó que las clases y las actividades administrativas en escuelas continuarán suspendidas del 13 al 17 de noviembre en todos los niveles educativos en Acapulco, Coyuca de Benítez y planteles dañados de otros municipios, tras paso del huracán *Otis*.

Detalló que, a la fecha, suman 369 planteles afectados y se avanza de manera significativa en el censo de daños, mientras personal del Instituto Guerrerense de Infraestructura Educativa y del Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa ha visitado 251 sedes educativas.

Aseguró que tiene indicaciones de la gobernadora Evelyn Salgado Pineda de seguir revisando las instalaciones educativas faltantes ante posibles daños por el meteoro.

Asimismo, dijo que se ha instruido a los jefes de sector, supervisores, directores y subdirectores a que junto con docentes, estudiantes, madres y padres de familia realicen labores de limpieza en las escuelas y, en acuerdo con ellos, una vez que estén dadas las condiciones se reanudarán las clases.

En las demás regiones del estado se mantienen las clases normales, acatando el calendario escolar oficial.

La mandataria Evelyn Salgado Pineda explicó que se analizan estrategias para un eventual regreso a las aulas y existe la posibilidad de que se impartan clases virtuales en las zonas y colonias donde sea posible, pues el servicio de Internet no está restablecido en la totalidad de la región.

Compartió que padres de familia se han ofrecido a adaptar espacios, como canchas deportivas y otros sitios, para que los niños reciban clases.

Autoridades del sector educativo confirmaron que las actividades escolares se reanudarán cuando las condiciones sean adecuadas para un retorno seguro y no poner en riesgo la integridad física de alumnos, maestros y personal administrativo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/11/2023	1	19

AFINAN EL REGRESO DE MOCHILA SEGURA EN EL EDOMEX

Autoridades prevén que **inicie en febrero de 2024, con un nuevo protocolo;** especialistas y padres de familia dudan de sus resultados

Texto: **CLAUDIA GONZÁLEZ**

—metropoli@eluniversal.com.mx

Foto: **ARCHIVO**

La revisión de las mochilas para alumnos desde primaria hasta preparatoria en el Estado de México, por motivos de seguridad, regresará y autoridades prevén que empiece en febrero de 2024 con un nuevo protocolo; sin embargo, su implementación y resultados aún causan dudas entre adolescentes, padres de familia y especialistas.

Los retos que llevan a cabo los alumnos para medir quién resiste más a un fármaco, si se desmayan cuando consumen drogas, la portación de armas u objetos punzocortantes y el ingreso de drogas a los planteles son hechos que se han registrado y el motivo por el que el Congreso mexiquense aprobó la llamada Ley Mochila Segura.

En contraste, para adolescentes, padres de familia y especialistas en materia de seguridad, los resultados de la estrategia son cuestionables, pues coincidieron en que el problema de la violencia inicia en casa y se refleja en el ámbito escolar, por lo que debe haber políticas públicas complementarias para erradicar la violencia.

dicar la violencia.

La revisión de las mochilas, que cambiará de nombre, deberá estar lista para arrancar en el mes de febrero de 2024, aseguró el diputado de Morena y promovente de dicha ley, Emiliano Aguirre Cruz.

De acuerdo con la legislación, para aplicar el plan, habrá un protocolo que elabora la Comisión de Derechos Humanos mexiquense, el cual, aseguraron autoridades, está casi listo; sólo falta incluir las observaciones que realizó el gobierno de Delfina Gómez para considerar el contexto de estudiantes en zonas rurales e indígenas.

Myrna García Morón, presidenta de la Comisión de los Derechos Humanos del Estado de México (Codhem), explicó que el protocolo borra toda posibilidad de criminalización de los niños, niñas y adolescentes, privilegia el estándar de los derechos humanos que están en la convención y tiene una parte muy preventiva, además de otra colaborativa y consensuada.

Detalló que la revisión no estará a cargo de las autoridades de seguridad —sólo en casos excepcionales si encuentran un elemento ilegal—, sino de los padres de familia desde la casa.

El protocolo involucrará a los padres de familia, a través de los co-

mités, para que sean los responsables de la revisión, que no haya faltas de respeto, mucha prevención y no criminalizar, sólo si se encuentran los objetos mencionados se llama a la autoridad en materia de seguridad y también se pedirá la participación de las procuradurías de niños, niñas y adolescentes municipales, por ser la autoridad con la que hay mayor relación.

También se prevé que si algún alumno no quiere ser revisado, se respeta, y ahí se dará vista a la procuraduría de niños, niñas y adolescentes para conocer su entorno y si hay razón para la negativa.

La polémica

Sobre los resultados de las revisiones, la opinión se divide. Para padres de familia y algunos jóvenes entrevistados por EL UNIVERSAL, el resultado de estos operativos no es certero, pues la violencia tiene como origen el contexto familiar y deberían ser los papás quienes estén al tanto de la conducta de sus hijos y saber qué es lo que portan dentro de las mochilas.

Cristina Pablo Dorantes, especialista en seguridad en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) expuso que la descomposición social es grave actualmente, en especial por la falta de



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/11/2023	1	19

atención a los niños.

Sin embargo, indicó que pese a las reformas a la Ley Mochila Segura, sigue siendo un operativo invasivo para el joven, que no tendrá los mejores resultados mientras no se haga paralelamente con otras políticas públicas, pues la seguridad ciudadana es un programa integral en donde el menor no sea ignorado en casa y otras instancias del estado atiendan la problemática del niño o niña que porta un arma, estupefacientes o pone en peligro a sus compañeros.

“Si no está acompañado de otras políticas, tampoco va a tener solución el problema porque deben estar otras instancias al tanto del bien superior del joven o menor, puesto que tendrá un contexto de violencia que debe ser resuelto; de otra forma, sólo servirá para exhibirlo, aunque ya no sea frente a su grupo, se sabrá que fue detectado con algún conflicto o que se negó a la revisión de la mochila”, apuntó.

El director de Seguridad Pública de Metepec, Jesús Alberto Ramírez Manzur, reveló que en las revisiones que hacían con las autoridades de seguridad, hallaron bebidas embriagantes y otras sustancias.

Para el diputado Emiliano

Aguirre Cruz, es un hecho que hay padres que dejan a la deriva a sus hijos, por lo que, ante estas circunstancias, es necesario acreditar el ambiente sano y seguro para todos los alumnos en todos los planteles, y prevenir una escalada de violencia en las instalaciones escolares.

¿Es inconstitucional?

Si bien el Operativo Mochila es considerado inconstitucional en el país, por la violación a los derechos de los niños, niñas y adolescentes que implica, de acuerdo con el diputado Emiliano Aguirre Cruz, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) establece que está permitido siempre que cuente con un fundamento legal, por lo que con la nueva ley se subsana.

También hay otros cambios, dijo, como quitarle la batuta a la policía estatal o municipal, para que sean las autoridades educativas y los padres quienes lo operen.

Consideró que lejos de ser inconstitucionales, estas reformas otorgan certeza jurídica a los procedimientos preventivos aplicados en las escuelas para reforzar las medidas de seguridad a más de 4.5 millones de alumnos con respeto a sus derechos humanos.

La especialista Cristina Pablo Dorantes advirtió que podrían existir amparos por parte de los padres de familia contra la revisión.

Cuestionó que los asesores jurídicos de los diputados no conozcan a fondo la ley, sobre todo que aun cuando los operativos los lleve la Secretaría de Educación, siguen violando derechos de los jóvenes y niños, por lo que apeló a que realicen leyes en materia de seguridad ciudadana, para hacer la prevención desde casa, pues quien tiene toda la autoridad para revisar las mochilas son los padres, encargados de saber cómo va la mochila a la escuela. ●

4.5

MILLONES de alumnos serán revisados con Mochila Segura, con respeto a sus derechos humanos.

CRISTINA PABLO DORANTES
Especialista en seguridad en la UAEMex

“Si no está acompañado [el programa] de otras políticas, tampoco va a tener solución el problema”



ReporteIndigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/11/2023	1	23

#EducaciónDigital

Prepa IN apuesta por la educación de los mexicanos

La plataforma permite terminar el bachillerato en tan solo cuatro meses, con certificación oficial de la SEP

POR ISRAEL GAMA

israel.gama@capitalmedia.mx

Uno de los grandes problemas en México es la falta de oportunidades en la educación, lo que impide que los mexicanos se desarrollen académica, profesional y personalmente. Ante este panorama, Rodrigo Loeza King se alió con empresarios de la iniciativa privada para crear Prepa IN, una plataforma que permite terminar el bachillerato en tan solo cuatro meses, con certificación oficial de la Secretaría de Educación Pública (SEP), la gente que colabora en el sector operativo de las empresas, es decir, aquellas que no tuvieron la oportunidad, por diversas circunstancias de la vida, de ir a la escuela mientras trabajaban.

“Para lograr esto, nos acercamos al área de responsabilidad social de las compañías, quienes impulsan mucho todo lo que tiene que ver con los criterios ESG (Environmental, Social and Governance, por sus siglas en inglés) o de Recursos Humanos, para ofrecerles un beneficio a sus colaboradores. Una vez que se hace el contacto, ellos nos dicen la cantidad de empleados que tienen sin preparatoria, los inscriben en nuestro programa y se capacitan por medio de nuestra plataforma digital que es 24/7”, explicó Loeza King.

De acuerdo con el CEO y director general de Prepa IN, el 67 por ciento de las personas que utilizan la plataforma estudia a través de un celular o Smartphone, y el resto por medio de una computadora, lo que significa que tienen la facilidad de ir estudiando en cualquier lugar donde se encuentren y haya Internet.

En entrevista con Martha Reyes para el noticiero de Índigo Industria, Rodrigo Loeza señaló que el tema de rotación de personal les hace perder mucho dinero a las empresas, previamente ya invirtieron en ellos, desde la atracción, la capacitación

y darlos de alta ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y nómina, sin embargo, a través del programa de Prepa IN se ha logrado un 40 por ciento más de retención entre los colaboradores que se inscriben a la plataforma.

En México existen más de 35 millones de personas que no cuentan con estudios de preparatoria, entre los 18 y los 55 años, que representan la principal fuerza laboral del país y por ello es importante que existan varias opciones para que puedan seguir capacitándose, pero uno de los principales beneficios que ofrece Prepa IN en comparación con algunas de sus competencias, es el bajo ya que por un aproximado de seis mil pesos pueden terminar la preparatoria, además del tiempo en que la cursan.

“Prepa IN no sólo es una plataforma, contamos con una red de más de 250 profesores que trabajan de lunes a sábado de 9:00 a 21:00 horas a través de WhatsApp, esto quiere decir que si el estudiante tiene alguna duda, siempre va a tener un acompañamiento para despejarla, como si estuviera en una escuela”, enfatizó Rodrigo Loeza.

“A pesar de que el tiempo objetivo para que los trabajadores de las empresas concluyan sus estudios de preparatoria en cuatro meses, pueden seguir utilizando la plataforma durante un año completo, ya que algunas necesitan más tiempo y otras tienen diferentes capacidades de aprendizaje”, agregó.

Prepa IN transforma vidas

Otro de los objetivos de Prepa IN es tener un impacto social y uno de los casos de mayor éxito que les hizo replantearse que van por buen camino ayudando a las personas y al país fue el del Sr. Diego:

“Fuimos a un hotel muy reconocido de la Ciudad de México, donde los dueños

nos permitieron instalar nuestro stand, y nos dijeron: quien se acerque y quiera estudiar, nosotros se lo vamos a pagar. Durante el tiempo que estuvimos se registraron unos 80 trabajadores y al final de la jornada llegó el Sr. Diego, una persona de aproximadamente 60 años que no era empleado del hotel, sino un bolero que llevaba más de 20 años colocándose afuera de las instalaciones y que todo mundo conocía”.

“Cuando los dueños del hotel se enteraron de la situación, nos dijeron que él no era su empleado pero que iban a cubrir el 50 por ciento de su inscripción y Prepa IN absorbió el otro 50 por ciento. A los cuatro meses, el Sr. Diego ya había terminado su preparatoria, incluso antes que muchos de los empleados del hotel y un mes después recibimos una llamada del Sr. Diego para agradecerlos por haberle cambiado la vida, porque resulta que había conseguido un mejor trabajo”, relató Rodrigo.

Finalmente, Rodrigo Loeza King reveló a Martha Reyes los planes de crecimiento de Prepa IN, los cuales consisten en Universidad IN, que no son licenciaturas, sino competencias por certificaciones laborales, por ejemplo, “si tú eres muy bueno en mecánica, pues certílicate en mecánica, porque muchas veces las personas que solo cuentan con un oficio y que se han vuelto expertos en lo que hacen, pero no hay nada que los certifique también les impide su desarrollo”, concluyó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/11/2023	1	12

Estudiantes de Ayotzinapa bloquean Autopista del Sol

- Demandan cumplimiento de pliego petitorio que entregaron en junio

SERGIO OCAMPO ARISTA
Corresponsal

Chilpancingo, Gro., Alrededor de 200 estudiantes de la Normal de Ayotzinapa bloquearon ayer durante cinco horas la Autopista del Sol México-Acapulco para demandar que el gobierno estatal resuelva el pliego petitorio que entregaron en junio pasado.

Los normalistas impidieron el paso de vehículos sobre los cuatro carriles de la vialidad, a la altura del paraje Parador del Marqués, de las 11 de la mañana hasta las cuatro de la tarde, para demandar la entrega de uniformes, becas alimentarias, materiales didácticos para sus prácticas profesionales, así como equipo para la infraestructura de la escuela.

Los alumnos, quienes llegaron al sitio de la movilización en cuatro autobuses, además *tomaron* ocho vehículos oficiales en los que viajaba personal de la Secretaría de Bienestar proveniente de Acapulco, que regresaba de realizar un censo a los damnificados por el huracán *Otis*.

Hasta el lugar llegaron funcionarios de la Secretaría General de Gobierno estatal para dialogar con los estudiantes, aunque continuó el ambiente de tensión debido a la amenaza de un posible desalojo.

Las autoridades estatales se comprometieron a resolver las demandas planteadas por los alumnos a cambio de la liberación de las ocho camionetas oficiales, a lo que accedieron los líderes del movimiento, dando por terminada la protesta.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/11/2023	MÉXICO	6

Se unen 100 maestros a huelga de senador

El senador de Morena Primo Dothé Mata cumplió cinco días de ayuno permanente este domingo como protesta, ante la falta de pago a mil 200 docentes de telesecundaria que ganaron un convenio en San Luis Potosí y no les han cumplido.

A la protesta que se realiza en las escaleras principales del Senado, se sumaron 100 maestros que acampan afuera del recinto legislativo.

En entrevista con **24HORAS**, el legislador por San Luis Potosí, informó que después de la visita de la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez, el jueves pasado, no ha tenido mayor información ni comunicación.

“Hoy es el quinto día en mi caso, el segundo en el caso de docentes de San Luis Potosí, la decisión se tomó desde que vimos que no había respuestas efectivas. El acuerdo que se tiene es que permanezcan alrededor de 100 maestros, que se van a ir turnando, entre los mil 200. Están organizados para permanecer el tiempo que sea necesario”, mencionó.

Además refirió que la protesta de los docentes es legal y pacífica: “Ellos tramitaron su permiso de acuerdo. El lunes y martes se van

Se van a ir turnando, de los mil 200. Están organizados para permanecer el tiempo que sea necesario”

PRIMO DOTHÉ MATA
Senador de Morena

a ir algunos, el miércoles estarán llegando otros en relevo, todos con su permiso en la mano; no están dejando su trabajo, ni lo van a dejar pero si es necesario que los mil 200 hagan una vuelta”.

En tanto, reiteró que él permanecerá en huelga de hambre “esperando a que haya las respuestas que ellos consideren convenientes o hasta que mis energías me den”. Recordó que lo que busca es que también se homologue el salario de los maestros de telesecundaria, “a igual trabajo, igual salario”, dijo.

Dijo que hasta ahora, se siente bien de salud e informó que su salud es monitoreada de forma permanente por personal del Senado.

Ante la falta de respuesta de las autoridades de San Luis Potosí y de la Secretaría de Educación Pública, el miércoles pasado Dothé Mata decidió ponerse en huelga de hambre. / **KARINA AGUILAR**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/11/2023	POLÍTICA	13

Exige la CNTE al gobierno federal que cumpla su promesa de diálogo

ENRIQUE MÉNDEZ

Aun cuando “un funcionario menor” de la Secretaría de Gobernación (Segob) comunicó que la reunión programada para hoy con el magisterio “se canceló”, los profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se presentarán en esa dependencia, con la idea de que el compromiso del encuentro debe cumplirse.

“Señalamos tajantemente que estamos convocando a nuestros compañeros a dar el respaldo para que la mesa acordada entre la CNTE y el gobierno federal se lleve a cabo. A las 11 nos concentraremos en Gobernación y exigimos que no puede cancelarse esta mesa acordada en distintos espacios y momentos con nuestros compañeros que han accionado en diferentes partes del país”, informó el secretario general de la sección IX, Pedro Hernández Morales.

Anticipó que miles de maestros de la sección 22 salieron desde ayer de Oaxaca para llegar hoy a la Ciudad de México, y que también participará una representación de Chiapas, Guerrero, Michoacán, Veracruz y de la Ciudad de México “para darle cobertura a la mesa” de diálogo.

Refirió que “hubo una llamada a la maestra Yenny” Pérez Martínez, secretaria general de la sección 22, “de un funcionario menor” que canceló la mesa.

“Se debe cumplir el compromiso del presidente López Obrador cuando fue abordado por los compañeros en Palenque, Chiapas, así como el que hizo Gobernación con la sección 7 y con la 22, que venían trabajando una mesa estatal. Nos vamos a presentar. Esperamos que se respete lo acordado; si no, nos reservamos las decisiones de presionar de otra forma”, expuso.

La sección 22 de la CNTE de Oaxaca resaltó que la movilización se convocó “ante la cerrazón del gobierno neoliberal actual para atender las demandas legítimas” del magisterio.

La jornada es “en exigencia de una reforma educativa emancipadora, por solución al rezago educativo en Oaxaca, por una nueva ley estatal de educación al servicio del pueblo, una nueva Ley del Issste que retome una vida digna para activos y jubilados, y por el uso correcto del presupuesto público en educación”.

Ayer el magisterio presentó los acuerdos de su asamblea nacional representativa del sábado. En general, explicó Hernández Morales, se pidió retomar el brigadeo nacional el 20 de noviembre para impulsar un plan de acción que permita resolver las demandas fundamentales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/11/2023	CIUDAD	17

Van por apoyo a maestros ante ataques de alumnos

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL DIPUTADO del PRI Jhonatan Colmenares Rentería presentó una iniciativa para reformar la Ley de Educación capitalina, con el fin de que los profesores tengan derecho a orientación jurídica y atención psicológica cuando sean objeto de agresiones por parte de alumnos y/o de sus familiares.

Colmenares Rentería señaló que cada vez se conocen más casos en los que maestros son agredidos por estudiantes, padres de familia o tutores, cuando surgen problemas de índole escolar.

Desafortunadamente, dijo, hoy en día es común encontramos con situaciones en las que los estudiantes se enfrentan a la violencia en su entorno familiar y trasladan ésta a las escuelas públicas.

El priista explicó que las consecuencias de la violencia en el hogar se ven reflejadas en distintos entornos, como es el caso de las escuelas, por lo que señaló que los profesores se vuelven víctimas de *bullying*.

Al presentar la iniciativa, el legislador citó al menos diez casos de agresiones a profesores que se han registrado en medios de comunicación en los últimos meses.

Ante ello, Colmenares Rentería mencionó que el maltrato hacia maestros puede incluir violencia psicológica —donde se hace uso del abuso verbal y emocional mediante las burlas, insultos o amenazas— y violencia física, en la que llegan a recibir golpes



Foto: Especial

EL DIPUTADO local el PRI, Jhonatan Colmenares, en imagen difundida por el equipo de Comunicación de su bancada, ayer.

o incluso lesiones mayores, que en algunos casos han requerido hospitalización.

El legislador añadió que las agresiones también se dan en redes sociales o grupos de WhatsApp en donde se realizan publicaciones, comentarios o se difunden fotografías y audios con acoso, burlas y maltrato por el simple hecho de cumplir con su labor de enseñar.

La propuesta incluye adicionar un artículo 117 Bis a la Ley de Educación, para asentar que “con la finalidad de dar el debido cumplimiento a sus obligaciones, el personal docente deberá contar con el apoyo necesario, en caso de sufrir una agresión”.

10

Ataques a profesores se han documentado en los últimos meses



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna ¿Será? // La 4T y el nuevo rector (24-Horas, p. 2)
- Columna Nosotros ya no somos los mismos // Intentaron suicidarse 3.6% de jóvenes de nuevo ingreso a la UNAM (La Jornada, p. 21)
- Columna Pulso Político / Listos, candidatos y precampañas // DE ESTO Y DE AQUELLO... // De inmediato y con sobrada razón // El sucesor del doctor Enrique Graue (La Razón, p. 6)

SECTOR EDUCATIVO

- Columna Fuera del aire / Los niños de Acapulco (El Universal, p. 14)

MAGISTERIO

- Columna Teléfono Rojo / Investigan a ministros para forzar la reforma judicial // AJUSTES MAGISTERIALES (24-Horas, p. 3)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/11/2023	PÁG. 2	2

| ¿SERÁ? |

La 4T y el nuevo rector

Mientras el presidente **López Obrador** afirmó que no habrá un cambio en la **UNAM** tras la designación de **Leonardo Lomelí** como nuevo rector, algunos miembros de la autollamada **Cuarta Transformación** saludaron la designación del **economista**; por ejemplo, la secretaria de Relaciones Exteriores, **Alicia Bárcena**, celebró la “elección de un profesional impecable y un gran economista, historiador y sobre todo un gran ser humano”. ¿Será?

Que no, que siempre no

Aunque **Marcelo Ebrard** nunca afirmó públicamente que se registraría como precandidato de **Movimiento Ciudadano**, un comentario de **Dante Delgado** mencionando al todavía **morenista** en ese sentido, puso a especular medio mundo, pero finalmente la incógnita que se creó se despejó ayer, cuando se venció el plazo para ese trámite. De todas formas no podría porque el artículo 227 de la **Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales** prohíbe a los aspirantes que participen en dos procesos simultáneos de selección de candidatura y Ebrard todavía no cierra su participación en **Morena**, pues su impugnación a la encuesta sigue abierta ante la Comisión Nacional de **Honestidad y Justicia**, y Ebrard sabe eso. ¿Será?

Acomodos morenistas

La bancada de **Morena** en el **Senado** se volverá a quedar sin coordinador ante la solicitud de licencia que deberá hacer **Eduardo Ramírez** para competir por la gubernatura de **Chiapas**, lo que también dejará vacante la presidencia de la **Junta de Coordinación Política**. Nos cuentan que esta situación, aunado a que dos senadoras **morenistas** renunciaron a la bancada en las últimas dos semanas, vaticina que **Ricardo Monreal** regrese al Senado ¿Será?

Camino complicado

Y después de la tempestad, ¿la calma? Nos dicen que en el caso de los **nueve** virtuales **candidatos** de **Morena** al mismo número de **gubernaturas**, no es así. En algunos casos, ganaron el primer tramo, pero viene la parte complicada, como en **Yucatán**, en donde **Joaquín El Huacho Díaz** tendrá que enfrentarse a los excelentes resultados que dejará el gobernador saliente, **Mauricio Vila**, reconocidos por el presidente **AMLO**, lo que nos aseguran ha catapultado al candidato del Frente, **Renán Barrera**, quien en este arranque lleva ocho puntos de ventaja sobre el **morenista**, en las mediciones de preferencias electorales, de acuerdo con la encuestadora **CE-Research**. ¿Será?

Campaña en la red

Aunque varios lo han señalado de iluso por postularse a la **candidatura presidencial**, los que conocen al gobernador **Samuel García** dicen que su decisión tiene un fundamento que el mandatario tiene bien medido, y probado. Se trata de varios y constantes análisis numéricos de su penetración y aprobación en las **redes sociales** y, sobre todo, la de su esposa **Mariana Rodríguez**, en quien estaría confiando su alcance a las nuevas generaciones que no votarían por las eventuales candidatas de **Morena** ni del **Frente**. ¿Será?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/11/2023	OPINIÓN	21

Nosotros ya no somos los mismos

- En la pobreza extrema, 333 millones de niños // Intentaron suicidarse 3.6% de jóvenes de nuevo ingreso a la UNAM // Con ansiedad, 4 de cada 10

ORTIZ TEJEDA

Con el relato pasado atendimos la versión de la columneta dedicada a los acontecimientos de hace tiempo pero que, por su importancia y trascendencia, más nos vale mantener vigentes en la memoria. Ahora regresemos a la tendencia en la que, con unos cuantos guarismos nos informamos más objetiva y plenamente que con doctos y bien estructurados discursos de varias horas de perorata. Veamos unos ejemplos: Cuando hablamos de la infamante realidad de nuestros días, según datos de los organismos internacionales dedicados a cuantificar desgracias: Organización de las Naciones Unidas y Unicef, en los momentos en los que se destinan millones y millones de dólares diarios por dominar un estrecho pedazo del planeta, coexisten 333 millones de niños en la miseria. Éstos, con menos de 2 dólares diarios tienen que solventar sus gastos de alimentación, vivienda, saneamiento, atención médica y sanitaria, así como de protección social. El sector infantil, que representa un tercio de la población mundial, constituye, sin embargo, más de la mitad de los terrícolas que sufren su breve existencia viviendo su diaria agonía en la zona infrahumana designada como pobreza extrema.

¿Y a los que logran superar este prólogo de vida cruenta (sobre la que nada pudieron opinar, pues es prerrogativa del Altísimo proveer

existencias sin que medie la opinión de los inminentes interfectos), la vida (breve por cierto) se les compondrá al paso del tiempo para recompensar los inicios? Veamos: Nos dicen Lilián Hernández y Fernando Camacho que: 3.6 por ciento de jóvenes de nuevo ingreso en la UNAM intentaron suicidarse. Todos ellos manifestaron síntomas de depresión y 4 de cada 10, signos de ansiedad. Por otra parte, Hernández y Camacho agregan: 9.9 por ciento de los recién llegados a la universidad aceptaron que fueron víctimas de violación o abuso sexual, pero a la vez, 13.5 por ciento de los alumnos del primer semestre aceptan tener un consumo de alcohol bastante considerable. Y otros (6.4 por ciento) confesaron su acercamiento a la cocaína, inhalantes y anfetaminas.

Tengo otros numeritos que pienso puedan ser de su interés, por ejemplo: en nuestro país, 6 de cada 10 deudores no están en condiciones de saldar sus adeudos ni a los bancos ni a los agiotistas (¿y la diferencia?). Según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), descubridor del hilo blanco y el café con leche, las causas más frecuentes de los endeudamientos mencionados van desde la falta de empleo, disminución de los ingresos, gastos inesperados a causa de una enfermedad o un accidente, hasta la muy socorrida actitud de irresponsabilidad ante compromisos contraídos (debo no niego, pago no tengo). Lo cierto es que si alguien convocara: “Deudores mexicanos

unios”, habría mayoría calificada.

La Jornada encabezó su editorial de ayer con la leyenda: “Granos básicos: la paradoja mexicana”. Tras leer el texto, me permito disentir del mismo y, en sustitución, propongo la versión de nuestra excelentísima embajadora en Argentina, doña Lilia Rossbach. Ella habría encabezado diciendo: “Granos básicos: la gran *parajod a mexicana*”. Y díganme si no. El grupo consultor de Mercados Agrícolas informó que: de enero a septiembre, México produjo 20 millones 977 mil toneladas de maíz, arroz, frijol, trigo, sorgo y soya,

Quise guardar el cierre para hablar de una cuestión que me importa sobremanera: la UNAM. En este caso preciso, la reciente elección del sucesor del doctor Graue. Comenzaré por decir que, en mi opinión, se trató de un proceso excepcional, no siempre llevado a cabo antes. Las normas y requisitos que la legislación impone para acto tan importante se cumplieron a cabalidad y los protagonistas fundamentales se comportaron como universitarios de excepción. Veremos a partir de la próxima semana quién es el nuevo rector.

@ortiztejeda

ortiz_tejeda@hotmail.com



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/11/2023	MÉXICO	6

PULSO POLÍTICO



LISTOS, CANDIDATOS Y PRECAMPAÑAS

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Resueltas las candidaturas de Morena a gobernadores en ocho entidades y la CDMX, algunos como Omar García Harfuch, Carlos Lomelí y Ricardo Sheffield que ganaron las encuestas en esta capital, Jalisco y Guanajuato, tuvieron que ceder el paso a Clara Brugada, Claudia Delgadillo y Alma Alcaraz, entre berrinches de algunos que quedaron fuera, Xóchitl Gálvez se declaró lista para disputar la Presidencia a Claudia Sheinbaum, en tanto el gobernador de Nuevo León, Samuel García, y la senadora Indira Kempis, descalza, se registraron por Movimiento Ciudadano.

Anoche, poco antes del cierre del registro de candidaturas en este último partido, el equipo de prensa de Marcelo Ebrard anunció que no participará en el proceso emecista y desde el viernes anunció que hoy dará a conocer qué hará, entre especulaciones de que podría permanecer en Morena, con lo que todo está listo para el arranque de las precampañas el próximo lunes 20.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

De inmediato y con sobrada razón, el nuevo rector de la UNAM, Leonardo Lomeli Vanegas, quien era secretario general y fuera director de la Facultad de Economía, le respondió al Presidente López Obrador la andanada contra los economistas egresados de la máxima casa de estudios que nunca se opusieron a la política neoliberal y de pertenecer al grupo de Lorenzo Córdova y Ciro Murayama.

El sucesor del doctor Enrique Graue, quien asumirá su nuevo cargo el próximo viernes, le recordó al Ejecutivo federal que desde 1980, desde la Facultad que él dirigiera hasta en dos periodos, se advirtió al Gobierno federal de lo nocivo que resultaría para el país el neoliberalismo, lo que fue ignorado sexenio tras sexenio, no obstante esa advertencia, lo que seguramente el tabasqueño ignoró.

Roberto Rock, exdirector de *El Universal* y actual director de *La Silla Rota*, fue electo presidente de la Sociedad Interamericana de Prensa, durante la 79 Asamblea General de ese organismo, y José Roberto Dutriz, de *La Prensa Gráfica*, de San Salvador, primer vicepresidente. A ese evento, en el que se habló de libertad de prensa, fueron invitados el Presidente López Obrador y Claudia Sheinbaum, pero no acudieron.

En cambio, invitado a ese evento, Ricardo Salinas Pliego, presidente de TV Azteca, arremetió contra el Ejecutivo federal por el trato que da en sus mañaneras a medios de comunicación y periodistas y, al igual que el columnista de Reforma, Sergio Sarmiento, coincidió con que "al poder no le gusta la crítica ni los cuestionamientos, pero ni modo, ésa es la parte de nuestra chamba".

Negado el espacio del Monumento a la Revolución, Xóchitl Gálvez tuvo que rendir su informe como senadora panista al lado del restaurante La Soldadera.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/11/2023	OPINIÓN	14

La situación de los menores no ha estado en el centro, aun cuando tendría que ser prioridad.

Fuera del aire

PAOLA ROJAS

Los niños de Acapulco

El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, Unicef, estima que son casi 300 mil niñas, niños y adolescentes los que podrían haberse visto seriamente afectados por el paso del huracán Otis en Guerrero. En lo inmediato, lo que urge atender es la mala alimentación, el contagio de enfermedades y la falta de atención médica. En el mediano plazo tocará atender la falta de acceso a educación y la exposición a todo tipo de abusos.

La Secretaría de Educación estatal había planteado que la suspensión de actividades escolares de todos los niveles terminaría el viernes 10 de noviembre. Desde luego, esta no fue una estimación realista. El regreso a las aulas ha tenido que posponerse y no hay un plazo claro para que suceda. Las autoridades educativas locales y federales hicieron un recorrido la semana pasada para tener un censo de las escuelas dañadas e iniciar con la etapa de reconstrucción. Plantearon que la reanudación de las clases se dará en forma progresiva, conforme haya condiciones, y en acuerdo con los maestros y padres de familia.

La directora de Save the Children México, Fátima Andraca, estimó que en Acapulco y Coyuca hay aproximadamente 184 mil estudiantes de nivel básico que no han ido a la escuela desde que los impactó el huracán. Muchos tienen hoy otras prioridades como cuidar a sus familiares o ayudar en la reconstrucción de su casa. No tienen útiles escolares, pero tampoco tienen tiempo para pensar en eso. Los maestros, por su parte, están también hoy enfocados en sobrevivir y en levantarse.

Pero no solamente las escuelas quedaron destruidas. También los refugios y orfanatos. Saskia Niño de Rivera, cofundadora de Reinsera, expuso la situación de los niños víctimas de violencia, trata y explotación sexual. “Tenemos a nuestras infancias en las condiciones más indignas. Los centros, los orfanatorios, están completamente destrozados. Son niños y niñas que deben ser nuestra absoluta prioridad.” Explicó que, ante la devastación, muchos menores víctimas están de vuelta con sus agresores porque no tienen otro lugar a donde ir. Recordó que ya antes del huracán estábamos en deuda con esos menores, porque Acapulco es desde hace años uno de los destinos con mayor turismo sexual infantil del mundo.

Es por ello que la asistencia humanitaria tendrá que ir acompañada de apoyo psicosocial e idealmente de una intervención profunda de las fuerzas federales para erradicar esos delitos que vulneran a las infancias de maneras tan terribles.

Fernando Carrera, Representante de Unicef en México, informó que esta organización ya está trabajando en colaboración con las autoridades para proteger a la niñez y la adolescencia. Buscan hacerlo mediante la generación de “espacios seguros para el juego y la distracción, espacios escolares seguros, y capacitación al personal de primera línea para prevenir el abuso y la explotación.”

La situación de los menores no ha estado en el centro de la conversación aun cuando tendría que ser prioridad para todos. Toca darle la importancia que merece y exigir atención urgente de parte de las autoridades. Por lo pronto, hay la opción de apoyar a las organizaciones que ya están en la tarea de proteger a los niños y niñas de Acapulco. No podemos dejarlos solos, ni expuestos a tan deplorables agresiones. ●

@PaolaRojas



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/11/2023	NACIÓN	3

Investigan a ministros para forzar la reforma judicial

TELÉFONO ROJO

JOSÉ UREÑA



joseurena2001@yahoo.com.mx

A la embestida del Presidente contra el Poder Judicial le restan muchos capítulos. Los decisivos.

Estamos en tiempos electorales y el oficialismo hará campaña con los 11 ministros como piñatas a fin de ganar votos.

De todos ellos se reúnen datos para exhibirlos en caso necesario, como ya se ha hecho con Luis María Aguilar, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, Javier Laynez, Norma Piña y para qué seguir.

No se salvan siquiera los cuatro promovidos por López Obrador en este sexenio, a quienes ha calificado de *conservas* -término coloquial de conservadores- por no votar

como él desea.

La referencia es a dos de ellos -Juan Luis González Alcántara y Margarita Ríos-Farjat-, porque los otros dos -Loretta Ortiz y Yasmín Esquivel- han sido leales al deseo presidencial.

A ellas se sumaba otro incondicional, el expresidente de la Corte Arturo Zaldívar, quien ya de plano decidió sumarse al proyecto del régimen a través de Claudia Sheinbaum.

Ella ha tomado la bandera lopezobradora de reformar el Poder Judicial y democratizarlo -así le llama- con urna pública como el Ejecutivo y el Legislativo.

RELACIONES PELIGROSAS

Hoy los momios son desfavorables a la voluntad presidencial.

Ocho ministros han formado causa con la presidenta Norma Piña y en este momento Palacio Nacional solamente cuenta con dos de los 11 votos.

Por eso López Obrador prometió hacer una rigurosa selección de candidatas a fin de recuperar el aliado perdido con Arturo Zaldívar y regresar a la votación de ocho contra tres.

La investigación de ministros es fácil de hacer.

Es público el comportamiento de cada integrante de la Sala Superior y solamente será necesario agregar datos sobre sus fortunas, relaciones, compromisos y acaso conflictos de interés.

Así se sabrá si un ministro o ministra tiene familiares en gremios empresariales, sindicales (ojo con este señalamiento) o profesionales a quienes haya servido con sus decisiones.

O si parientes de alguno de ellos ha hecho inclusive negocios a través de la Corte, lo cual es verídico.

El Presidente sabrá, y nosotros lo veremos, cómo le hará para enrolar la reforma judicial en la campaña electoral y justificar la designación de ministros, magistrados y jueces por voto popular.

AJUSTES MAGISTERIALES

1.- Hacienda reportó el cumplimiento de un compromiso presidencial.

En agosto se pagaron incrementos salariales a 525 mil trabajadores de la educación, 450 mil maestros y 75 mil administrativos, para hacer efectivo el sueldo mínimo de 16 mil pesos mensuales.

Desde mayo, tras el anuncio el día 15, el dirigente magisterial Alfonso Cepeda mantuvo sus gestiones y obligó a Rogelio Ramírez de la O a hacer ajustes por 49 mil millones de pesos.

Así se completó el retroactivo al 1 de enero.

Ese desembolso es adicional a otros derivados de la basificación de un millón de maestros, muchos de los cuales llevaban tres lustros sin garantía laboral.

Y 2.- El dirigente de los hoteleros de Tulum, David Ortiz Mena, hizo una propuesta interesante.

Su idea es generar ahorros estatales para sustituir la falta del Fonden y enfrentar emergencias como la actual de Acapulco tras el huracán Otis.

Adicionalmente es necesario crear o fortalecer protocolos para proteger turistas y auxiliar a la población oportunamente.